

EL DIA

**FIGUEIREDO NO EXPULSARA A EXTRANJEROS CASADOS CON BRASILEÑOS**

BRASILIA.— Las expulsiones de extranjeros casados con brasileños, o padres de brasileños, han quedado suspendidos hasta la tramitación por el Parlamento en Brasilia del proyecto de enmienda al Estatuto de Extranjeros, aprobado por el Congreso la semana pasada, informó hoy el vocero de la presidencia Alexander Garcia.

El nuevo Estatuto, que permite la extradición del país de cualquier extranjero que sea considerado perjudicial "a los intereses nacionales" y reduce drásticamente las posibilidades de ingreso de inmigrantes en Brasil, todavía no ha recibido la sanción del presidente. El Estatuto aprobado está siendo duramente criticado por varios sectores principalmente por la Iglesia que, a través de su máxima entidad, la Conferencia Episcopal Brasileña, elevó a Figueiredo un documento con 16 sugerencias de modificaciones a la nueva ley.

Entre esas sugerencias está la que impide la expulsión de extranjeros casados con brasileños desde hace 5 años, o que sean padres de brasileños. El gobierno prometió incorporar ésta, y algunas otras modificaciones sugeridas por la iglesia, al proyecto de enmienda al Estatuto que deberá elevar al Parlamento en las próximas semanas.

EL DIA

**BRASIL Y ARGENTINA INTERCAMBIARON URANIO**

RIO DE JANEIRO.—Argentina abastecerá a Brasil de 120 toneladas de uranio para las centrales atómicas de Angra 2 Reis, las que serán devueltas a mediano plazo, cuando Brasil comience a exportar sus reservas centralizadas en pozos de Caldas. Este y otros acuerdos de cooperación nuclear bilateral —informa el diario O Globo de esta ciudad— serán firmados durante la visita que hará al país el presidente argentino, teniente general Jorge Videla, a partir del próximo martes 19. Según se afirmó, Brasil abastecerá a Argentina de equipos pesados producidos por la NUCLEP, destinados a "la caldera" de la tercera central atómica argentina, Atucha Segunda, y también se firmarán convenios para la fabricación conjunta de elementos combustibles para reactores experimentales.

**Espejo Oscuro****Bienvenida la Inteligencia**

POR LUZ MARIA DIAZ-CANEJA

CUANDO, allá, por los comienzos de la guerra civil española, el general franquista Millán Astray —un ojo tapado al estilo de Dayán, vacía una manga de la guerrera, la piel de los pómulos tan pegada al hueso que la calavera se le veía— gritó en la Universidad de Salamanca "¡Muera la inteligencia!", sin saberlo estaba dando una consigna a los militares que hoy campean por tierras latino-americanas. Una consigna probablemente no recibida, ya que los militares del sur no leen mucho, pero que se ha dado con la unánime espontaneidad de los cactus en la aridez.

Es significativo que la primera tarea de la soldadesca sea acabar con la inteligencia dondequiera que exista. Las dictaduras ya consolidadas —Argentina, Chile, Brasil, Uruguay— empezaron por asesinar, encarcelar, expatriar, torturas de por medio, a toda persona capaz de pensar. Después —o a la vez que en esos partos la prisa es esencial— se dedicaron a destruir bibliotecas, a castrar universidades. Ahora controlan la disidencia con dosis de anestesia permanente, en forma de censura, y vigilan la entrada de libros —"ideas perniciosas"—, editados en lugares donde la inteligencia sí crece en libertad.

★

LOS países que pretenden tan brillante destino —Bolivia, El Salvador, Guatemala, Colombia— ametrallan con preferencia a catedráticos, periodistas, sacerdotes comprometidos y estudiantes, aunque no desdén llevarse por delante a campesinos y obreros, considerados por las teorías trilateralistas como estómagos excedentes que no vale la pena alimentar.

México ha abierto los brazos a las inteligencias de América Latina condenadas a muerte. Por eso el presidente de la Felap, Carnero Checa, en las exequias de Ignacio Rodríguez Terrazas, lo ha llamado capital del asilo político.

Históricamente, México guarda la experiencia de acoger al exilio español que siguió a la derrota de la República. También entonces hubo voces mexicanas alzadas contra la medida de Cárdenas. Como siempre, se argumentó que venían a disputar el trabajo a los de casa y que sería necesario agregar agua a la sopa para poder comer todos. Y levantaron el tono al señalar entre los llegados a ciertos invitados objetables. Lo cual era verdad. Se trataba de los polizones que se embarcan de noche, diríamos la envoltura que puede desecharse por inútil, si no contarán razones humanitarias y aun la duda. Pero la almendra, integrada por catedráticos, artistas, profesionales altamente calificados, con ellos arribó y se injertó en el cuerpo nacional con resultados que a distancia, nos permiten sentirnos doblemente orgullosos. Pagaron generosamente el hospedaje.

★

EN estos días, empujados por el azote militar del sur y el centro americanos, México está recibiendo a la inteligencia que estorba a los dictadores. Estamos en los momentos, incómodos quizá, de la ensambladura. Sin embargo, el tiempo nos dará la razón, mirada ésta, para tranquilidad de los críticos, desde el más descarnado de los egoísmos. Es triste contemplar al hermano en desgracia como un posible beneficio posterior, pero así parece jugar para algunos esta clase de contabilidades.

Por fortuna, el gobierno mide con otra vara el problema y lo ha legitimado al crear recientemente la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados. La preside un político prudente, Olivares Santana, que sabrá entenderla, aparte los ineludibles motivos de humanidad, como las crecidas del Nilo que fertilizan sus riberas.